
用拼音學粵語易出錯！

乘風破浪的底色
近期最火的網絡
熱點，一定非《乘

風破浪的姐姐》莫屬。這個以「30
歲+女明星女團選秀」為內容，以宣
揚女性獨立自信、打破世俗觀念為內
核的綜藝節目，從一開始就呈現出一
種霸氣女王的姿態——專挑微博熱搜
暫停的日子上線，上線前不做任何宣
傳預熱，某個工作日的中午突然就空
降播出了，然後開播僅10分鐘播放量
就破了千萬。不僅流量可觀，話題持
續性和口碑也都強勁，播出近月來日
日霸屏熱搜榜，豆瓣評分高達8.2，甚
至連芒果台的股票都跟着漲了。
在觀看之前，小狸就已經想通了這
個現象——肯定呀，節目中請的30個
女明星姐姐，個個都已功成名就，其
中不少還是大咖，她們中至少有三分
之一本身就是話題女王自帶流量，超
過一半人足以撐起個人專場。而最重
要的是，30多年到50多年的人生智慧
會讓她們因為耐讀而更美麗，完全符
合女性覺醒的主題……然而，在看了
節目之後，小狸卻有點百感交集。
一方面姐姐們確實不負狸望個個都
很優秀，寧靜的迷離、萬茜的出世、
鍾麗緹的努力、張雨綺的反差萌都很
是讓人覺得美好，即便是招黑的幾位
其實也都有她們的可愛之處。但另一
方面，說好的女性覺醒卻在哪裏？
即便是事前知道大概的內容，在初
次看到片頭的時候，小狸也還是覺得
很彆扭。「30歲以後，人生的見證者
愈來愈少」、「30歲以後，所有的可

能性不斷退卻」、「30而勵」、「30
而立」、「30而驪」……開場不到2
分鐘，解說已經激情昂揚地說了無數
個「30」，給所有30+的女人描繪了悲
慘的畫像。句子很華麗，文案很能整
詞兒，但，30歲這個界限是誰定的
呢？又為什麼要定 30 歲而不是 29
歲、43歲或者52歲呢？這個想當然的
界定，以及想當然的「我覺得30+女
人的處境」，是不是本身就是對女性
的刻板印象呢？當然，「30歲」是這
個節目的錨地，它當然可以存在，只
是如果不那麼渲染可能會更加高級。
更讓人疑惑的是亮相的打分設置。

30個有閱歷、有資歷、有實力的姐
姐，最寶貴的就是她們因時間的錘煉
而尋找到的獨一無二的自己。原本以
為這應是節目的核心展現，卻沒想
到——連姐姐們自己也沒想到（節目
組事先沒有和她們說）——節目一開
始，她們就被放在了「青春靚麗、善
跳韓式舞蹈、個人特色不要太突出」
的標準男性視角下的少女團體的案板
上一刀切，被「不知道是什麼人」
（鄭希怡原話）的評委當眾打分。
至於期待中的生命體驗和人生智

慧，一直看到現在也似乎都不是重點。
無論是節目組還是網民熱議，都更愛
討論姐姐們的凍齡逆齡、皮膚保養、
減肥經驗、勾心鬥角以及闊太生活……
本以為要看到鮮活智慧的真正美

麗，卻沒想到看到大型物化女性現
場。乘風破浪的底色，其實是無處不
在的「厭女」思想啊！

香港地區在未被英
殖民侵掠者佔領之
前，隸屬廣州府新安

縣。清代廣州府共轄十四縣，有一口
訣：「南番順東香，清水化城（成）
龍，三新一支花。」即南海、番禺、順
德、東莞、香山、清遠、三水、從化、
增城、龍門、新會、新寧、新安、花
縣。民國初年，因河南省亦有新安縣，
於是廣東的新安更名為寶安，而香山縣
則因為出了民國偉人孫文（世稱孫中
山）而更名中山。中華人民共和國成
立以後，地方政制屢有變遷，寶安亦
變成深圳市轄下的一個區。
現時一般人理解的「粵語」或「廣
東話」實為廣州話或廣府話。說是廣
州話，是因為這門差不多等於粵方言
區「普通話」的方言，以廣州舊城區
西關一帶的口音為正宗。說是廣府
話，是因為通行於整個廣州府。中國
廣土眾民，一地有一地的方言鄉音。
方言區之中，各縣各鄉的字音語法都
有差異。以我們廣州府為例，其實各
縣的方言都有開闔。
筆者在香港出生，小時候仍有接觸
到操帶有不同縣份鄉音廣府話的長
者。後來教育普及，廣州話（或所謂
廣府話）就成了香港地區這九成以上
華人的「母語」。到了今天，原籍潮
州或長江流域或以北如山東、上海
「移民」的第二代、第三代，大都不
會原籍的母語。
筆者求學時期，學校清一色以廣府
話授課，聽兄姊說老師中還有些講粵
語時帶有鄉音。余生也晚，從未遇
過。那時學廣府話都沒有借用外國的
拼音方法。到了筆者成年之後，忽然
有人強推香港華裔粵籍小孩學母語時
也用音標，還要考核學生見字寫音
標，真不知人間何世！

民國時代有國語運動，解放之後則
有「推普」（推廣普通話）。以前的
國語或今時的普通話大同小異，是一
種人為制定的方言，以北京話為藍
本，但又不完全等同「京片子」。
「推普」要用統一音標，這有實際需
要，因為全國漢語方言差異很多，有
統一標準可以方便推廣。現時普通話
有陰陽上去四聲，用了漢語拼音之
外，還要加些符號。陰平聲在字母上
加一小橫劃（ā）、陽平聲加一小撇
（á）、上聲加一形似英文字母「V」
的小符（ǎ）、去聲則加一小點
（à）。這在用筆手寫時很容易操
作，但是書籍出版和中文電腦打字就
帶來許多麻煩！
至於粵語的音標，可以說是百花齊

放，亂成一團。好在現時香港地區以
香港語言學會編訂的方案較為通行，
不必在英文字母上加點加劃，在音標
後面加數字便是。由「1」至「6」分
別代表陰平、陰上、陰去、陽平、陽
上、陽去。可是陰入、中入和陽入分
別用1、3、6，造成重疊。結果有人
自修時錯誤地將同標作「1」的陰平和
陰入兩聲當成一樣，然後陰去與中
入、陽去與陽入也各自當成一樣。其
陰平聲和陰入聲只是「調值」相同，
韻尾卻不一樣。偶然在網上遇到自學
錯了的朋友，真是「秀才遇着兵，有
理說不清」呢！
筆者的折衷辦法，是用舊法以7、
8、9標陰入、中入、陽入。這樣就不
怕讀者誤會了。
香港語言學會的粵拼方案有其方便

易用的好處，不過囿於過分重視標示
「調值」。這樣的安排讓研究語音學
的學者滿意，但是普通用家卻有自學
出毛病的風險，便導致有少數朋友因
誤會而學錯！

夏天正是讀書天，今夏7月書展，讓青少年和好
書來個開心約會吧！
相信很多人都喜愛看漫畫，我憶起年少時在上世

紀七十年代看的中國著名漫畫《三毛流浪記》，印象很深。漫畫家創
造了三毛這人物，他是個上海弄堂裏調皮搗蛋的鄰家小孩，故事中有
很多市井幽默；後來三毛流浪去，常捱餓、受凍、惹人憐惜；還去從
軍，但因年齡過小、個子又矮被拒參軍。我認為這漫畫以小孩影射大
人世界的種種世態，借用小人物來諷刺、批判時事，漫畫構圖、人
物動態反映出社會文化現象及人際的生活百態，漫畫跨越語言界限，
繪得細緻生動，成功吸引，令人閱後笑中有淚，也會深思內省！ 活
潑紛繁的漫畫，既可說故事，更可教文學。今年書展，我推介本地馬
星原的這套《漫畫學古文》，他和舒眉以漫畫演繹古詩文，筆調風趣
幽默易理解，所繪畫的古代人物細緻生動，符合想像；帶領讀者遊走
古代詩文世界，相信小讀者會有全新的有趣體會呢！
學習古詩文，必須先要培養孩子的興趣，在日積月累中逐漸完成；這
套《漫畫學古文》有6本書（見圖），分為《先秦諸子篇》、《先秦秦
漢篇》、《魏晉篇》、《唐代篇》、《宋代篇》、《元明清篇》，共
142篇作品，全是從歷代文學中精選出來的，皆按作者年代編，含：
詩、詞、曲、賦、楚辭、散文、小說、傳記等各種文體；如名篇《論
語．學而》、《論仁、論君子》、荀子《勸學》、莊子《庖丁解
牛》、李斯《諫逐客書》、諸葛亮《出師表》、王羲之《蘭亭集
序》、《曹劌論戰》、《廉頗藺相如列傳》、李白《月下獨酌》、蘇
軾《水調歌頭》等，全是以青少年愛看的漫畫來講解，書中用一幅幅
詼諧有趣的漫畫，將難懂的文言古詩文，用別具一格的漫畫情景再
現，讓枯燥乏味的內容一下子變得有趣起來，吸引的插圖，能讓孩子
們不懼怕古文言，為今後學習文言文打下良好基礎。
這種看圖知文意的方式，可讓青少年讀着漫畫，就能更快地了解文

言文內容大意，迅速捕捉古詩文焦點，輕鬆讀懂古詩文。我喜歡讀古
詩文，因為古詩文內容豐富，蘊含中
國文化的韻味，隱含古人智慧、為人
之道；讀者能從中體驗對生命最靈
動的感悟，學習古詩文，對青少年的
人生有重要的意義，對其人格成長
有幫助，會讓孩子受益一輩子。

漫畫文學 活潑紛繁
小暑已過，天

氣熱，風雨多，
令人浮躁不安。

人性好動，縱使疫情嚴峻仍往外
出遊，吃喝玩樂不計較病毒傳
染。環球都是如此，各地都出現
疫情第二波、第三波，令人類健
康備受威脅。
中國幅員廣大，人口眾多，各

地風俗文化有差異，此時此刻，
因應天氣環境的複雜多變，人們為
此而要防疫、防控、防洪等等，
特別是學生們又要應付考試，精神
實在吃不消，令家長痛心不已。
7月1日起，「香港國安法」開
始實施了，得到包括港人在內的
14億中華兒女支持，為此深感安
寧和任重道遠！7月8日，駐港國
安公署成立，當日清晨，全國政
協副主席董建華和梁振英、中聯
辦主任駱惠寧、行政長官林鄭月
娥、國安公署署長鄭雁雄等出席
主禮，星光熠熠。駱惠寧主任指
出國安公署是香港安全的使者、
國家安全的守門人。香港由亂到
治，告別了國家安全不設防的歷
史。國安公署署長鄭雁雄嚴肅地
指出，依法建立協調協作機制，
依法接受監督，不侵害任何個人
和組織的合法權益，歡迎各界大
力支持公署履職，共同維護國家
主權、安全和發展利益。推動
「一國兩制」的行穩致遠，促進
香港的繁榮穩定。

2020年半年結已過，在上半年
間，由於疫情和政治經濟營商環
境等極差，致令金融市場及商品
市場等風起雲湧，令投資者心緒
極為波動，歡苦交錯。本年度黃
金市場升幅頗高，可能是投資者
因美元下滑，投資環境波動因此
把資金投向黃金市場避險。然
而，勇敢的投資者甚多，基於聯
儲局為挽救經濟下滑而採取無限
量寬的貨幣政策帶動下，各國齊
跟隨大為放水，由此，雖然政經
不穩，但金融市場卻大為活躍。
美元雖下調，但人民幣卻不斷上
升，加上疫情在中國受控，經濟
漸見復甦，所以近月來，世界投
資者聚焦在中國金融市場。
上周中國內地股市曾連漲 8

天，令投資者甚為鼓舞，香港是
中國不可分割的主場，因而港股
及港元也陸續上升。恒生指數曾
重上26,000點，近周以來，證券
市場最熱門的話題是「健康
牛」，所謂十數年前出現的「大
時代」似乎又再重現。香港與內
地股市更因為「中概股」回歸香
港而產生的財富效應，更令市場
好友如癡如醉，在市場追尋寶
藏。特別是新經濟股、醫療股、
新基建概念股等等，成為尋寶的
對象。資本如洪水進入投資市
場，但願所見的是「健康牛」而
不是「瘋牛」。投資市場有風
險，謹記且戰且退，保本至上！

第三波疫情帶來的威脅

我有一些香港長大
的朋友，在社交媒體

上都用英文，移民了的回港時連對話
也只用英文，我講中文她答英文，極
為諷刺。這一年來，他們不斷批評中
國政府與歐美國家的標準和制度相差
有多遠……像喝了迷藥，忽視了這些
政府的別有用心。除了心痛身為中國
人也不能客觀地分析政局，相信不少
人對美國等政要不斷誣衊中國，也像
我那樣非常憤怒。行文之前從新聞報
道中聽到國務委員兼外長王毅在中美
智庫媒體論壇上的致辭，實在發人深
省，希望每個敵視中國的國家政要和
反中國的人，好好思想一下當中每一
句的意義。
王毅外長說︰「五千年文明孕育的
中國從來沒有侵略擴張的基因。我們
不照搬外國模式，也不輸出中國模
式，從不要求別國複製中國的做法。
這個世界不應非黑即白，制度差異也
不應導致零和。中國不會、也不可能
變成另一個美國。」
他表示：「每個國家的制度和道路

都是基於自身歷史文化積澱而成，是
對是錯都應該由本國人民決定。中美
雙方都不應尋求改造對方，而應該一
起探索和平共存之道。」
有許多美國人從未到過中國，沒讀

過中國歷史，只憑別人的評論報道便
產生仇恨的心態，多麼愚昧！
外長說得對，一國的對錯好壞，應

由本國人民作決定，不是讓這些遙遠
無知的西方人去品評，中國14億的人
民，他們活得快樂，覺得安居樂業最
重要。每個人都有權選擇自己的生活
方式，幹嘛你的方式一定是最好的，
一定是適合我的？有人移民到西方，
也有人回流返國；許多人去西方留
學，好大批人畢業後回國，這都是他
們的選擇。
僅二百多年歷史文化的美國人要了

解中國這文明古國如何從歷史洪流中
走至今天的世界第二大經濟體，就如
對夏蟲語冰，窮一生也明白不了。要
求中國行西方的一套，就如叫智慧長
者玩小學雞遊戲，是玩不下去的，小
學雞別自以為是了。

五千年文明孕育的基因

第一次去迪士尼是10年
前的夏天，那是在巴黎遠

郊，乘着地鐵轉城際火車，往馬恩河谷火車
站方向去。因為是第一次，迪士尼的音樂和
處於樂園中心位置的天鵝城堡就格外顯眼。
音樂是簡單粗暴的，如陽光般直射過來。天
鵝堡是粉色的，緩慢滑動着的咖啡杯是綠色
的。還有唐老鴨，是藍色的。即便藍色在爵
士那裏代表憂鬱，但在迪士尼裏，它就只對
應着夢幻。實際上，迪士尼裏的所有東西，
都是在造夢。
這個夢境的奇妙處在於，它實際上是以大

雜燴的宗教方式而存在。在裏面，我們會經
歷類似於歐洲旅行的感受——貌似進了不同
的教堂，但內容基本大同小異，無非是聖
母、聖子和各時期有名的傳教士。不過屬於
迪士尼的宗教，把這些浮雕或者泥塑統統換
成白雪公主、繼母、紅桃王后、冰雪女王，
再將他們的主題故事結合到一個個遊樂項
目，安插在遊客行進的導遊路線上。
甚至於有一些混合會顛覆你的某種固定認

知。比如，當你第一眼看到天鵝堡時，立刻會
想到很早之前的一部《天鵝湖》，並聯想到被

關在塔尖，白天變成天鵝、晚上變成人的公
主。但在這個樂園，天鵝堡的主人是另一位公
主——白雪公主。於是，從第一層出現魔鏡開
始，直到塔頂，你實際上是在一個錯位的空間
行走。至於另一個遊船項目，則是一個小型的
迪士尼縮影，把一些泥塑作為景觀堆在兩岸，
船行兩步，就移步換景一次。
兒童當然是最快樂的，他們可以在這裏無限

制地玩到很多項目。更何況，各種卡通形象、
某些歌曲還是他們正在收看和哼唱的。成年人
儘管已經過了這個年紀，但為着一份閤家歡的
快樂，捎帶着追憶一下自己的童年，這裏也不
顯得那麼無聊。即便是漫長的項目排隊，也因
為有一個清晰的目標而變得不那麼難以忍受
了。當然，如果功利一點，折算了迪士尼的票
價，換算成都市當中的各種樂園門票，你會發
現迪士尼可以遊玩的項目實在平常。甚至早在
二三十年前，中國各地公園裏就有了這些項
目，甚至更豐富。但那些地方如今都沒落了。
只有迪士尼還在不斷地開分店。
每隔幾年，當你重新回到迪士尼的時候，你

會發現大的地方雖然沒變，但劇院裏演出的內
容變了。早期的故事已經退場，電影院現在上

演最流行的《冰雪女王》。在另一處新開闢的
地方，是迪士尼這幾年花巨資收購的漫威主
題。和傳統卡通的風格不同，漫威主題的那一
塊疆土是銀色的。從這個高地的漢堡餐廳向落
地窗外望去，滿眼都是科技感十足的未來。
這便是迪士尼長盛不衰的原因，不在於這個

叫做樂園的容器，而在於常新的項目融入大家
庭之後產生的豐富感。並且，這種豐富感在整
個迪士尼倡導的閤家歡概念下，迎合了人的一
種觀念。即便迪士尼的新出品或多或少要迎合
時代精神，比如女權、數字技術等等，但是唯
有家庭概念才是它一貫的核心。不妨看一下，
愈是家庭觀念強的地方，迪士尼的生意就愈
好。美國不消說，它的家永遠都是個人英雄主
義的最終歸宿。中國雖然遠在東方，在家的觀
念上，是和美國一樣濃郁的。至於歐洲，由於
散漫，至少巴黎迪士尼是常年虧損的。
迪士尼正是在這種家的概念下運作，一如西

方商業社會一貫以來的做法，都模仿了基督教
一元論的模式，即從一個核心理念出發，並在
迎合大眾的實踐當中鞏固這一理念。最終，我
們面前就出現了一套體系。在這個體系之下，
一切都相似，卻又各不相同。

迪士尼樂園

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出
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致乘風破浪的考生們
當亞楠告訴我自己以

全校第四名的好成績考
上高中推薦生時，我並
沒有多少意外。從上初
二第一次見她，我就記

住了這個愛笑的陽光女孩，品學兼優的孩
子從來不缺少個性，她的個性就是樂活。
今年疫情復學後，有一段時間她很迷茫，
一天她的班主任在抖音上發了段視頻，只
見她剪成短髮，語速飛快，在為衝刺中考
高喊誓言，簡直是高級段子手再現，從光
宗耀祖到清華之夢，看得我耳目發燙。是
的，從農家走出來的她懷揣大的夢想和野
心，從她身上我分明看到自己的影子，雖
說我是從城市長大的。
記得那年參加中考，我已經被確診患上

類風濕性關節炎，第一天父親騎三輪車送
我到考場，我關節腫痛，幾乎挪着腳步走
進考場。待下午那場考試，剛走進校園大
門，就肚子疼得翻滾，我一瘸一拐地找廁
所，頂着毒辣的太陽，很快渾身濕透，也
不知道是熱的還是疼的，慶幸的是當我爬
到3樓考場教室沒有遲到。第二天下午考
試，交卷鈴聲響起，窗外烏雲滾滾，沒過
幾分鐘，天空就像豁開了大口子，一個個
巨型吊桶從空中倒掛，大雨瓢潑。我活動
活動僵硬的關節，最後一個離開教室。校
園裏的傘花連成一片彩虹橋，我一眼瞥見
那把碎花晃動的天堂傘，傘下是焦灼四望
的母親。那一聲「媽」剛從喉嚨裏發出，
我就被迎面過來的同學冰攙扶住，母親三
步併作兩步走過來。
當我們仨走到校門口，父親正在路邊棚
下避雨，高架橋下的雨水已經沒過路人膝
蓋，過往的公交車就像大船浮在水中。見勢
不妙，冰和我挽起褲腿，一邊拉着手蹚水
走，一邊沿路招手攔車，十多分鐘後才打上
出租。我到家時，父親騎着三輪車也到了，

只見他淋成了落湯雞，下車後忙不迭地一
把一把擰濕衣服，我驀地打了個寒顫，頓
覺大小關節像被螺絲擰住，失去自由。
20年後，在7月如火的盛夏，回憶起這一

幕幕場景，我依然能感受到沁入骨髓的洶湧
涼意——有人說，老天爺為什麼這樣不長
眼呢，總是在中高考季下大雨？逢考試必下
雨，究竟是巧合還是天意？我也想不明白，
直到閱歷加持，使我慢慢懂得，這是上天的
苦心安排。人生之路漫漫，各種闖關考試，
中高考不僅是考察9年寒窗或12年苦讀，同
時也是對精神和意志的雙重考驗。後者的
「考」，指向的是心靈層面。就像《紅樓
夢》第三十回「齡官畫薔」，寶玉遇見，禁
不住便說道︰「不用寫了。你看下大雨，身
上都濕了。」寶玉心疼戲班子裏的女孩子沒
處避雨，獨獨忘卻自己也在淋雨。齡官笑
道︰「多謝姐姐提醒了我。難道姐姐在外頭
有什麼遮雨的？」這個時候，寶玉如夢初
醒，「『喚喲』了一聲，才覺得渾身冰涼，
低頭一看，自己身上也都濕了。」齡官畫薔
是一種癡，寶玉旁觀她畫薔被淋雨而渾然不
覺是另一種癡，而這場雨就是人性試
煉——晚上回去，寶玉在院門口發火，誤
踢了襲人一腳，還罵道︰「下流東西們！我
素日擔待你們得了意，一點兒也不怕，越發
拿我取笑兒了。」一低頭他才發現踢錯了
人。踢人與淋雨並無直接關係，但是，雨在
這裏有其深意，那就是萬物皆有情，冷暖各
自知。就像我，伴隨時間沖刷，已然忘記當
年中考的成績，卻深刻記得那場黑雲壓城的
傾盆大雨，記得雨中蹬三輪車送考被淋透的
蒼老父親。我恍然覺得，中高考季的雨，是
老天爺的眼淚，被這世間的艱難肉身和種種
有情所感動，淚水滂沱，自有疼惜和悲憫。
新找的護工大姐姓蘭，她的兒子今年中
考。蘭姐比我大個6、7歲，在養老公寓幹
過幾年護理員，白班夜班倒換上熬壞身

體，且工資很低，後來她又做家政護工，
賺的錢都投在了兒子身上。兒子小學花錢
跨區上的重點，初三時又換了一所寄宿制
學校，走特長生路子，選的是射擊。「他
喜歡靜，適合這項運動，就是讓他多吃點
苦！」蘭姐幹活利落，話語不多，但我能
夠從中感受到她的擔憂，「多攢些錢，將
來給兒子買房子娶媳婦吶！」兒子每半月
回家的幾天，她推掉所有的客戶工單，
「兒子回來了，我得陪兒子。」前幾天她
又說︰「馬上考試了，我要忙幾天。」在
她心目中，兒子考試這件事是神聖的，比
起自己每天跑好幾家幹活，她覺得所有辛
苦都值得。進客戶家門，出客戶家門，中
午在路邊湊合啃個燒餅或吃個燒餅，她就
像連軸轉趕場一般，風雨無阻，冥冥中這
也是一場人生大考，只不過，兒子考的是
分值，她考的是生活，而最終，所有的
「闖關」都輸給生死，但這個過程屬於生
命的攀登，都是為了堅定向前走，待回首
時分不落遺憾。
深夜時分，我毫無睡意，窗外電閃雷

鳴，陣雨刷刷而下，我翻出台灣作家簡媜
的書重讀。她與老同學李惠綿（台灣戲曲
家）的一段對話闖入我的眼簾，「人生有
五成：成長、成熟、成功、成就、成全，
你我都到了自我定義『成就』內涵、繼而
『成全』年輕世代的年紀。固然大環境前
景堪慮，我們這一代仍應傳遞勤奮與奉獻
的聖火，努力像螢火蟲發出微光，期盼社
會有大放光明的一天。英雄旅程必有結束
之日，但願旅程最後一段，舉起手向人世
告別時，我們的臉上含笑、身姿瀟灑，且
如你我所願：千山獨行，不必相送。」
可見前路漫漫，從成長到成全的過程，
每一次經歷都是向上台階，無須惶恐，權
當修行，持有平常心，無論年幼，概莫能
外，如是而已。


